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La UAEM en la prensa: 
 
Promueven gobierno de Morelos y UAEM el desarrollo sostenible en escuelas 
A fin de seguir promoviendo la educación ambiental en la entidad, el gobierno de Morelos, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
firmaron dos convenios de colaboración para conformar “Escuelas por la Tierra”. El titular de la SDS, José 
Luis Galindo Cortez, comentó que para el gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, la conservación del 
ambiente es un eje fundamental en el Plan Estatal de Desarrollo, por ello dijo que es importante cuidar y 
preservar el entorno teniendo como punto de partida la educación ambiental. “Damos paso a una vinculación 
más cercana entre el sector académico y el público, incorporando procesos de gestión ambiental y contenidos 
académicos para el desarrollo de competencias que promuevan el desarrollo sostenible, obteniendo la 
certificación de Escuelas por la Tierra”, manifestó el funcionario estatal. En este sentido, explicó que dichas 
acciones se aplicarán en la Escuela de Estudios Superiores de Jonacatepec, así como en las subsedes de 
Axochiapan y Tepalcingo de la UAEM, donde se promoverán conocimientos, habilidades y destrezas para 
concientizar el cuidado, conservación y protección al medio ambiente y toda aquella acción que permita 
mitigar el cambio climático. Al respecto el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán aseguró que los temas 
ambientales, y sobre todo el cambio climático, son una acción transversal que tendrá la continuidad y apoyo 
necesario para lograr los objetivos contenidos en el proyecto y que sean las escuelas espacios formadores de 
jóvenes con acciones sustentables vigentes y activos. “Ellos serán agentes de cambio en la sociedad y con su 
influencia podremos influir en las conciencias y hábitos en la población”, refirió. El proyecto “Escuelas por la 
Tierra” fue diseñado por la Fundación Educa, México A.C. en colaboración con Educación Ambiental Mundial 
(WEE), con el objetivo de incorporar procesos de gestión ambiental y contenidos académicos para el 
desarrollo de competencias que promuevan el desarrollo sostenible. En estas instituciones de la UAEM se 
trabajarán proyectos ambientales para sensibilizar, capacitar e impulsar a los miembros de su comunidad 
escolar para crear soluciones a nivel local sobre el cambio climático, la pérdida de biodiversidad y en general, 
la crisis ambiental, mediante un enfoque de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/promueven-gobierno-de-morelos-y-uaem-el-desarrollo-
sostenible-en-escuelas/ 
Central de Noticias.mx, (Staff), 
https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/promueve-gobierno-de-morelos-y-uaem-el-desarrollo-sostenible-en-
escuelas/ 
Irradia Noticias, (Redacción), 
https://irradianoticias.com/promueven-gobierno-de-morelos-y-uaem-el-desarrollo-sostenible-en-escuelas/ 
 
UAEM y FGE acordaron este martes fortalecer la vinculación entre ambas 
Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y Uriel Carmona 
Gándara, fiscal del estado de Morelos, firmaron esta tarde un convenio amplio de colaboración, en el auditorio 
Emiliano Zapata de esta casa de estudios, el cual tiene por objetivo fortalecer la vinculación académica, la 
formación y capacitación profesional de ambas instituciones. El rector expresó que muchos de los problemas 
sociales se pueden resolver desde la academia, por lo que reiteró que la UAEM, mediante la formación, la 
capacitación y la divulgación del conocimiento, puede coadyuvar a la sociedad a través de la colaboración en 
las áreas físicas y logísticas de la Fiscalía General del estado. Gustavo Urquiza destacó la firma de un 
convenio específico, con el propósito de crear programas de vinculación para que los alumnos tengan acceso 
a las áreas formativas de la Fiscalía y colaboren en tareas específicas. Uriel Carmona Gándara, fiscal del 
estado de Morelos, resaltó que la UAEM es la principal formadora de profesionales que ingresan a la Fiscalía, 
pues hasta un 50 por ciento de su personal está integrado por mujeres profesionistas, en las labores de 
mandos y administrativas. En su participación, Eduardo Oliva Gómez, encargado de despacho de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), dijo que este convenio permitirá a los estudiantes, principalmente 
de la licenciatura en Derecho, enriquecer su práctica profesional y ofrecer servicio social en los escenarios 
reales del ámbito jurídico, mediante la creación de foros, congresos y diversas actividades académicas 
conjuntas. Fueron testigos de esta firma, José Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico; Ulises Flores 
Peña, abogado General; Alma Karina Ramos y Homero Fuentes Atala, secretaria ejecutiva y coordinador 
general de administración de la Fiscalía General del estado de Morelos, respectivamente, así como alumnos y 
académicos de la licenciatura en Derecho. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/uaem-y-fge-acordaron-este-martes-fortalecer-la-vinculacion-entre-ambas 
Quadratín Morelos, (Redacción), 
https://morelos.quadratin.com.mx/acuerdan-uaem-y-fiscalia-de-morelos-fortalecer-vinculacion-academica/ 
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Pide seguridad e iluminación afuera de los campus de la UAEM 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán, reconoció que afuera 
de los campus universitarios se requiere mayor seguridad no solo con patrullas también con iluminación en vía 
pública y poda de árboles. Como se recordará ayer habitantes de la colonia Lienzo Charro decidieron unirse 
para colocar luminarias después de que el ayuntamiento capitalino les dijo que no tenían recursos, fue la 
propia población quien decidió cooperarse para cambiar las luminarias descompuestas. Hoy el rector de la 
UAEM confirmó que se está trabajando con el Ayuntamiento de Cuernavaca para tratar de vigilar el exterior de 
los campus en áreas como Los Volcanes y Chamilpa y mejorar la iluminación para evitar actos 
delincuenciales. “Hacemos un exhorto a todas las universitarias que extremen precauciones, que traten de no 
transitar por las noches, del lado de Los Volcanes está un poquito ahí en riesgo cuando van caminando, 
estamos en coordinación con el presidente municipal de Cuernavaca el cual nos ha apoyado mucho para que 
se poden los árboles y se instalen más cámaras de video para protección de los estudiantes”, dijo. Explicó que 
en el caso del Campus Norte en Chamilpa se tiene controlada la seguridad al interior porque existen más de 
100 cámaras colocadas pero alrededor se requiere de la presencia de la policía para la seguridad de los 
estudiantes. 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/04/piden-seguridad-e-iluminacion-afuera-de-los-campus-de-la-
uaem/ 
 

Estatal:  
 
Realizan Comisión de la Familia e IIL el Foro “Condiciones de las Infancias en el Estado de Morelos” 
Se llevó a cabo el Foro “Condiciones de las Infancias en el Estado de Morelos”, organizado por el Congreso 
del estado a través de la Comisión de la Familia que preside el diputado Oscar Cano Mondragón y el Instituto 
de Investigaciones Legislativas (IIL) que dirige el doctor Francisco Rubén Sandoval Vázquez, así como por el 
Centro de Estudios Políticos y Sociales (CEPS). El evento se efectuó con el propósito de reflexionar de 
manera crítica con especialistas que estudian tanto a las infancias como las adolescencias, y reconocer los 
retos que como sociedad enfrentamos, a fin de contribuir a mejorar las condiciones de vida de estos sectores. 
En el foro se presentó la ponencia “Derechos de niñas, niños y adolescentes en centros de asistencia social”, 
por parte de la Dra. Yúrica Ríos Quintero, catedrática de la Facultad de Psicología de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Posteriormente, “La infancia con discapacidad. Reflexiones para 
valorar su forma de ser”, por la Dra. Cecilia Martínez Díaz, catedrática e investigadora de la Universidad 
Pedagógica Nacional Morelos. Finalmente, el doctor Gustavo Adolfo Enríquez Gutiérrez, catedrático e 
investigador de la Universidad Pedagógica Nacional Morelos, presentó la ponencia “Infancias y pandemia: 
violencias domésticas y escolares”. 
Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes), 
https://radioformulamorelos.com/realizan-comision-de-la-familia-e-iil-el-foro-condiciones-de-las-infancias-en-el-
estado-de-morelos/ 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/realizan-comision-de-la-familia-e-instituto-de-investigaciones-
legislativas-el-foro-de-las-infancias-en-el-estado/ 
 
Listo Campeonato Nacional de voleibol, anuncia Indem 
Se presentó de manera oficial ante los medios de comunicación el Campeonato Nacional de Voleibol SUB 23, 
justa impulsada por la Federación Mexicana de Voleibol y avalada por el Instituto del Deporte de Morelos 
(Indem), misma que se desarrollará del 05 al 08 de mayo en tierras morelenses y que albergará a más de 350 
jóvenes oriundos de diferentes entidades del país. Germán Villa Castañeda, director general del Indem, 
señaló que las acciones se llevarán a cabo en Cuernavaca dentro de las instalaciones de la unidad deportiva 
Revolución como sede principal, así como en la unidad deportiva Centenario y en la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), destacando que la modalidad es voleibol sala en ambas ramas, varonil y 
femenil. 
Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez). 
Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes), 
https://radioformulamorelos.com/presenta-indem-campeonato-nacional-de-voleibol-sub-23/ 
 
100 mil niños sin enfermedades podrán vacunarse contra Covid-19 
Aunque en Morelos hay registro de 101 mil 641 menores de 12 a 14 años de edad sin comorbilidades, 
autoridades de Salud informaron que desconocen qué biológico contra el Covid-19 llegue y qué cantidad 
envíe la federación a la entidad para inmunizar a este grupo etario. Lo anterior, luego de que el gobierno 
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federal anunció que a partir de hoy se podrán registrar en la plataforma mivacuna.salud.gob.mx  todos los 
niños de 12 a 14 años de edad para aplicarles la vacuna contra el virus. En entrevista, el titular de la 
Secretaría de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas llamó a los padres de familia para que registren a sus hijos 
para protegerlos contra el Covid-19. 
El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores), 
https://www.elregional.com.mx/100-mil-ninos-sin-enfermedades-podran-vacunarse-contra-covid 
La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/204881-alrededor-de-101-mil-menores-de-12-a-14-anos-
podran-ser-registrados-para-recibir-la-vacunacion-anticovid-en-morelos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/este-jueves-28-de-abril-inicia-el-registro-de-vacunacion-
contra-covid-19-para-menores-de-12-a-14-anos/ 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/inicia-el-jueves-registro-para-vacunaci-n-de-menores-de-12-os-
contra-covid19 
 
Hoy hay 12 nuevos pacientes con Covid-19; ningún deceso 
La Secretaría de Salud Morelos informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 312 mil 311 personas, de 
las cuales se han confirmado 70 mil 164 con coronavirus Covid-19; 19 están activas y se han registrado 5 mil 
305 defunciones. Los nuevos pacientes son 12 personas: 4 casos de Cuautla; 3 en Cuernavaca; 2 en 
Zacatepec; 1 en Emiliano Zapata; 1 en Jiutepec y 1 en Temixco. De esta cifra, 7 son mujeres de Cuautla, 
Cuernavaca, Emiliano Zapata, Temixco y Zacatepec; quienes están en resguardo domiciliario. También, 5 
hombres de Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec y Zacatepec; quienes se reportan aislados en sus hogares. En 
tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 70 mil 
164 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por 
ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/hoy-hay-12-nuevos-pacientes-con-covid-ningun-deceso 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-12-nuevos-casos-no-se-
registran-defunciones-en-las-ultimas-24-horas/ 
 

Nacional: 
 
Universidad organiza curso sobre violencia de género 
Con el objetivo de crear mecanismos que contribuyan a la erradicación de la violencia contra las mujeres en el 
ámbito educativo, la Facultad de Ingeniería, Ciencias y Arquitectura (FICA) de la Universidad Juárez del 
Estado de Durango Campus Gómez Palacio, a través del Centro de Atención Psicológica Integral CRECER 
ofreció el curso “Violencia de género en el ámbito educativo”, una capacitación especializada dirigida a 
docentes, coordinadores y directivos de la unidad académica. Roberto de Jesús Gómez Estrada, director de la 
facultad, explicó que esta capacitación constó de tres módulos que fueron impartidos por CRECER y 
abarcaron temáticas como: Sistema sexo-género, roles y estereotipos, perspectiva de género, derechos 
humanos de las mujeres, equidad, igualdad sustantiva, transversalidad, entre otros. De la mano con las 
actividades realizadas por la Facultad de Ingeniería, Ciencias y Arquitectura, las demás unidades académicas 
del campus Gómez Palacio tienen contempladas acciones que incluyen cursos, talleres, conferencias, entre 
otras, dirigidas a toda la comunidad académica, estudiantil y administrativa, que responden al compromiso de 
crear espacios más seguros para que las alumnas, docentes, investigadoras y trabajadoras puedan 
desarrollarse libremente.  
Milenio, (Karla Rodríguez),   
https://www.milenio.com/aula/organizan-curso-sobre-violencia-de-genero-en-la-educacion 
 
UNAM e Ibero realizan gran estudio para entender lo complejo de la obesidad 
A pesar de los recursos y políticas públicas destinados a reducir el número de personas con sobrepeso y 
obesidad en el país, este problema sigue en aumento debido a que no se ha logrado entender su complejidad, 
afirmaron investigadores de las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM) e Iberoamericana (Uia). 
Por ello, desarrollan el proyecto Conductome, con el que buscan entender la obesidad a partir del análisis de 
variables genéticas, fisiológicas y conductuales, entre otras, que influyen en los individuos. El proyecto cuenta 
con más de 4 mil datos de estudiantes, académicos y trabajadores de varias facultades de la UNAM, la Uia y 
la Universidad de Guanajuato. Se analizan muestras de sangre, resonancias magnéticas y el sueño, entre 
otros. Mario Buenrostro Jáuregui, de la Ibero, expuso que es el esfuerzo más completo realizado para 
comprender y predecir la conducta humana que lleva a desarrollar la obesidad. En conferencia de prensa, 
Christopher R. Stephens, del Centro de Ciencias de la Complejidad (C3), subrayó que el sobreconsumo, la 



 5 

alimentación poco saludable y el sedentarismo son resultado de decisiones particulares como subir o bajar por 
la escalera de un edificio en lugar de usar el elevador o preferir ver la televisión en vez de ir al gimnasio. 
La Jornada, p.15, (Jessica Xantomila),  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/27/politica/015n3pol 
 
Se disparan los casos de depresión y ansiedad 
Con 25 por ciento de incremento en la prevalencia de depresión y ansiedad durante la pandemia de Covid-19 
en el mundo, la salud mental será una prioridad en los próximos años. Frenar las altas tasas de suicidio, 
particularmente en adolescentes, así como la escalada de agresión y violencia en los varones, debe ser 
prioritario para los gobiernos, alertaron especialistas. Destacaron que los datos más recientes del Atlas 
Mundial de la Salud Mental de la Organización Mundial de la Salud (OMS) alertan de la necesidad, no sólo de 
destinar más recursos, sino incrementar las acciones para garantizar la prevención y atención oportuna de las 
enfermedades mentales. Elena Media Mora, directora de la Facultad de Sicología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, destacó que son múltiples los desafíos que se enfrentan. A la escasez de siquiatras en 
el país, se suma su alta concentración en las grandes ciudades del país. Citó el caso de Chiapas, que cuenta 
con menos de un siquiatra por cada 100 mil habitantes, cifra que se eleva a 33 en la Ciudad de México. 
La Jornada, p.3, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/27/politica/003n3pol 
 
Estudian beneficios del cannabidiol en tratamiento de epilepsia farmacorresistente 
Debido a que hay un conjunto de pacientes con epilepsia que no responden favorablemente a medicamentos 
y sólo tienen como opción cirugías extremadamente caras, el Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (Cinvestav) estudia la eficacia de la molécula cannabidiol extraída de la mariguana y que ha 
mostrado potencial beneficio para pacientes con epilepsia. La doctora Luisa Rocha Arrieta, investigadora del 
Departamento de Farmacobiología del Cinvestav Sede Sur, informó que el cannabidiol es uno de los 600 
componentes de la mariguana, pero no es psicoactivo. Actualmente se estudian sus efectos en modelos 
animales y en tejido de cerebro de pacientes con epilepsia que fueron sometidos a cirugías en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y en el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía (INNN), que 
aceptaron donar esas muestras. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/estudian-beneficios-cannabidiol-tratamiento-epilepsia-
farmacorresistente.html 
 
Conforman atlas del Golfo de México sin precedente en el mundo 
El Atlas de línea base ambiental del Golfo de México es la representación geográfica más extensa que existe 
sobre esa zona del país. En el documento, resultado de los esfuerzos conjuntos de especialistas de diferentes 
disciplinas que conforman el Consorcio de Investigación del Golfo de México (Cigom), se detallan las 
características físicas, químicas, biológicas y ecológicas de un ecosistema que abastece de recursos 
naturales, alberga alta biodiversidad, sustenta el turismo, y provee de servicios ecosistémicos que lo ligan 
íntimamente al bienestar social y la economía nacional. El contenido es resultado de la suma de esfuerzos de 
varias organizaciones, incluida la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y fue elaborado entre 
2015 y 2020. Está integrado por 11 tomos en los que se detallan las condiciones predominantes del clima, la 
circulación y el oleaje, así como pautas hidrográficas, biogeoquímicos, biológicos y ecológicos. La obra 
enfatiza en la Zona Económica Exclusiva de México, que define los espacios para la pesca con el fin de evitar 
la sobreexplotación de los recursos y garantizar su conservación, por lo que también será una herramienta 
determinante en la creación de políticas y acciones para conservar los ecosistemas. 
La Jornada, p.6, (De la redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/27/ciencias/a06n1cie 
 
Más de 115 compañías festejarán el Día de la Danza en el Centro Cultural Universitario 
El Día Internacional de la Danza vuelve a la presencialidad en la UNAM. El sábado 30 de abril en el Centro 
Cultural Universitario, a partir de las 11:30 am y hasta las 10:00 pm, se darán cita más de 115 compañías para 
festejar juntas “La potencia del reencuentro”. Durante 10 horas gozaremos de la pluralidad de pensamiento en 
torno al cuerpo y al movimiento. Serán nueve los escenarios que, de forma simultánea, recibirán al público 
para apreciar diversos géneros: ballet clásico, neoclásico, la danza flamenca, danza contemporánea, bailes de 
salón, danza árabe, folklore mexicano, danzas polinesias, así como las danzas urbanas y performances. A lo 
largo de esta jornada llegarán a escena el pensamiento, la creatividad y las emociones que surgen en el 
mundo a través del cuerpo en movimiento. Esta celebración es el momento ideal para acercar al público al 
arte dancístico y a las razones que lo impulsan a proyectar la realidad, entenderla, expresarla e incluso 
reinventarla. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/115-companias-festejaran-dia-danza-centro-cultural-universitario.html 



 6 

 
Lucen imponentes los gimnasios renovados en Ciudad Universitaria 
Como parte de la dignificación y remodelación de las instalaciones deportivas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, impulsada por la Dirección General del Deporte Universitario (DGDU), los gimnasios 
ubicados en Ciudad Universitaria lucen una nueva e imponente cara con más de 160 aparatos nuevos y la 
completa renovación de otro tanto. En el gimnasio de la Pista de Calentamiento fueron adquiridos al menos 60 
equipos nuevos, al mismo tiempo que 51 existentes fueron sometidos a una profunda rehabilitación, con lo 
cual se suman 111 aparatos renovados para uso y beneficio de la comunidad universitaria. Ya era necesario 
reemplazarlos “Los beneficios de esta renovación de aparatos son magníficos, porque no se le había dado un 
mantenimiento así desde hace más de 20 años. Era un peligro constante tener aparatos que ya habían dado 
su máximo, ya era necesario reemplazarlos”, aseveró Ubaldo Santaclara Sánchez, presidente de la 
Asociación Deportiva de Fisicoconstructivismo de la UNAM (AFIUNAM), cuyos agremiados son unos de los 
beneficiados. 
La Crónica de Hoy, (Francisco Ortiz Mendoza), 
https://www.cronica.com.mx/deportes/lucen-imponentes-gimnasios-renovados-ciudad-universitaria.html 
 
Fin de los informes Covid-19: Con estas cifras México transita al estado endémico 
Hugo López Gatell, subsecretario de Salud, cerró este 26 de abril el ciclo de conferencias Covid-19 que daba 
cada martes en la ‘mañanera’ para informar sobre el estado de la pandemia. A más de dos años de 
confirmarse el primer caso de coronavirus en México, el Gobierno federal decidió poner fin a esta sección 
debido a que la situación de la epidemia en el país ha disminuido de forma considerable. Fue el 28 de febrero 
de 2020 cuando López Gatell informó sobre el primer caso de Covid-19 en México: Se trató de un joven de 35 
años que estuvo de viaje en Italia y quien permaneció aislado en el Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias (INER). A partir de ese momento, el país inició una etapa crítica pasando por cuatro olas de 
Covid-19. La última cifra récord de contagios se registró el pasado 18 de enero, cuando se reportaron 49 mil 
343 contagios y 30 defunciones en 24 horas. México se despide de los informes Covid-19, en el marco de una 
transición del estado epidémico a una etapa endémica. En la endemia, el virus tiene un comportamiento 
estable, estacional, similar a la influenza. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/26/fin-de-los-informes-covid-con-estas-cifras-mexico-
transita-al-estado-endemico/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/26/mexico-dice-adios-al-semaforo-epidemiologico-covid/ 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva y Arturo Páramo), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/concluye-informe-diario-de-muertes-y-casos-covid-ahora-se-informara-
semanalmente/1511899 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-gatell-vislumbra-el-fin-de-la-pandemia-en-mexico-inicia-la-
endemia-dice/1511798 
 

Internacional: 
 
Programas de educación cortos, vía para cubrir la demanda de nuevas habilidades 
Los programas de ciclo corto (PCC) son estudios a nivel superior que ofrecen una formación práctica, 
orientada a un área de especialidad y más corta (2-3 años) en comparación con un grado de licenciatura. De 
acuerdo con una investigación del Banco Mundial, este tipo de formación ha tenido un avance lento en la 
región de América Latina, pero puede ser la clave para cerrar la brecha de habilidades, desarrollando en las 
personas las competencias que demanda el mercado. “Estos programas son una gran promesa para la región 
y la razón es porque forman capital humano calificado rápidamente, tan importante para aumentar la 
productividad y lo hacen en áreas tradicionales como electrónica, turismo, publicidad o programación, pero 
también áreas más innovadoras como el diseño de aplicaciones, la ciberseguridad, la nanotecnología o la 
automatización industrial”, expuso María Marta Ferreyra, economista senior del Banco Mundial. Ante un 
mercado cada vez más automatizado, con la transformación de puestos de trabajo y la demanda de 
competencias técnicas en las empresas, la formación técnica superior universitaria, como se le denomina a 
los PCC en México, puede ser una ruta para atender la crisis de talento que enfrentan algunos sectores y 
preparar a las personas para el mercado laboral actual, refiere el estudio La vía rápida hacia nuevas 
competencias: programas cortos de educación superior en América Latina y el Caribe. En términos generales, 
los PCC tienen resultados académicos y laborales favorables.  
El Economista, (Gerardo Hernández), 
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Programas-de-educacion-cortos-via-para-cubrir-la-
demanda-de-nuevas-habilidades-20220426-0111.html 
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Tras copular, machos de las arañas tejedoras huyen en una fracción de segundo para que las hembras no los 
maten 
A veces hay razones más que válidas para marcharse justo después del sexo. Científicos chinos descubrieron 
que los machos de las arañas tejedoras de orbes o arañas orbitelares se alejan de sus parejas para evitar que 
las hembras los maten y se los coman. El mecanismo, descrito por primera vez el lunes en la revista Current 
Biology, implica que el primer par de patas de las arañas emprenda inmediatamente una acción de catapulta 
en una fracción de segundo. El autor principal del artículo, Shichang Zhang, de la Universidad de Hubei, en 
Wuhan, expresó a Afp que estaba emocionado por el descubrimiento, que requirió cámaras de alta velocidad 
y resolución para detectarlo. Zhang y sus colegas estudian la selección sexual en esta especie de araña, 
la Philoponella prominens, que vive en grupos comunitarios de hasta 300 individuos. 
La Jornada, p.6, (Afp),  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/27/ciencias/a06n2cie 
 
 
 
 


